
 

 

Simple Past Tense 

Jab koi kaam pehle poora ho chukka ho or jiska 

poora hona ek past event ho. 

 

Rule: - All Subjects + Verb (2nd form) + object. 

 

Examples:  

मैंने पत्र लिखा था|  (write) 

उसने सेब खाया था |(eat) 

 

 

Pehchan: - इस tense के ह िंदी वाक्यों के अिंत में था, थी, थे, या, 

यी, ये, आ, ईशब्द आते  ैं| 

 

Affirmative Sentences (सकारात्मक वाक्य) 
 

Examples and Practice now: - 
वह सू्कि गयी थी|      She went to school. 

तुमने मुझसे झठू बोिा था| 

मैं उससे कि लमिा था|     I met him yesterday. 

अलमत कि वापस आया था| 

उन्ो ोंने खाना खाया था|    They ate food. 

कि बाररश हुई थी| 

 



 

 

हम घूमने गए थे|      We went for a walk. 

मैं तुमे्ह देखना चाहता था| 

कि रात मैंने एक लिल्म देखी|  I watched a movie last night. 

लकसी ने मेरा बटुआ चुरा लिया था | 

 

Negative Sentences (नकारात्मक वाक्य) 

Rule: -  
All Subjects + did not + Verb (1st form) + object. 

📌नोट – Negative sentences में हम did not के बाद VERB की 

Second form (V2) के बजाय main verb(V1) का इसे्तमाि करें गे। 

क्योोंलक negative sentence बनाने के लिए did का use HELPING 

VERB के तौर पर लकया जाता है जो की पहिे ही Do की second form 

है। 

 

Verb गित सही 

go I did not went home. I did not go home. 

write He did not wrote a letter. He did not write a letter. 

buy They did not bought a 

new house. 

They did not buy a new 

house. 

 

 

Examples and Practice now: - 

उसने मझे कुछ नही ों बताया|    He did not tell me anything. 

उसने कोई चोरी नही ों की थी|  

बच्चो ने शोर नही ों मचाया था|    The children did not make a noise. 



 

 

मुझे कुछ समझ नही ों आया था|  

मैंने लिकेट नही ों खेिा|     I did not play cricket. 

उसने मुझसे कुछ नही ों कहा|  

वे कि कॉिेज नही ों गए थे|   They did not go to college. 

उसने मुझे गािी नही ों दी थी| 

मैं तुमसे लमिना नही ों चाहता था| I didn’t want to meet you. 

मुझसे वहाों कुछ नही ों लमिा| 

 

Interrogative Sentences (प्रश्नवाचक वाक्य)  

(Yes/No) type 

Rule: -  

Did + all subjects + Verb (1st form) + object? 

 

Examples and Practice now: - 

क्या वो तुमे्ह जानता था?     Did he know you? 

क्या तुम मुझसे लमिना चाहती थी? 

क्या तुम मेरे घर गए थे?     Did you go to my house? 

क्या उसने मेरे बारे में पुछा था?  

क्या वो मेरा नाम जानती थी?   Did she know my name? 

क्या उन्ोोंने तुमे्ह पीटा था? 

क्या तुमने अोंगे्रजी सीखी थी?    Did you learn English? 



 

 

क्या अलमत ने तुमे्ह पढ़ाया था?  

क्या उसने तुमे्ह दोबारा फ़ोन लकया?  Did she call you again? 

क्या तुमने कि मेरा वीलियो देखा था? 

 

Interrogative Sentences (प्रश्नवाचक वाक्य)  

(Wh family) 

जब वाक्य के बीच में प्रश्नवाचक शब्द आते हैं जैसे (कौन, 

क्योों , कहााँ, कैसे, कब, कौन सी..) 

Some important WH words 

When — कब  How — कैसे     Where — क ािं   What — क्या 

Which — कौनसा    Whose — ककसका         Who — कौन 

Whom — ककसको, ककससे   Why — क्यो  

 

Rule: -  
Wh word + Did + all subjects + Verb (1st form) + object? 

 

Examples and Practice now: - 

तुम कहााँ गए थे?      Where did you go? 

तुमने ऐसा क्योों कहा? 

मैंने क्या लकया?     What did I do? 

तुमने कि कक्षा में क्या सीखा था?  

तुमने उसे क्या कहा था?    What did you say to him? 

उन्ोोंने पैसे लकसको लदए थे?  



 

 

उसने तुमे्ह फ़ोन कब लकया था?   When did she call you? 

तुम मुझे क्या बताना चाहती थी?  

तुमने मेरा इोंतज़ार क्योों नही ों लकया?  Why did you not wait for me? 

तुमे्ह मेरा बटुआ कहााँ लमिा? 


